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В класс частиц, как известно, объединяются слова, которые не имеют мор- 

фологических категорий и, следовательно, форм словоизменения [1; 2]. Особое ме- 

сто в классе частиц занимают выделительно-усилительные частицы не кто иной, 

как и не что иное, как, сохранившие остаточные признаки рода, числа и падежа, 

доставшиеся им в наследство от производящих местоимений кто и что. 

Именно местоименным происхождением объясняется тот факт, что не кто 

иной, как и не что иное как, вопреки всем представлениям о частицах, склоняются 

по образцу местоименного второго склонения. 

При существительных в именительном падеже частицы появляются в фор- 

мах не кто иной, как или не что иное как, например: Так писал 3 октября не кто 

иной, как официоз революционной демократии «Известия». Выясняется, что это 

не что иное, как бывший дом Орсона Уэллса. (Здесь и далее примеры извлечены из 

[3]; курсив в примерах мой. – О.В.) 

При существительных в родительном падеже частицы приобретают форму 

не (от) кого (чего) иного, как. Удвоение предлога от при этом проявляется непо- 

следовательно: Значит, здесь могла иметь место только интрига, по всей вероят- 

ности исходившая не от кого иного, как его противника, лорда Барлея, так как 

это происшествие для него, Лейчестера, оставалось полной загадкой. Вот и мы 

с Семибратовым в дальние края едем горе мыкать, не от чего иного, как от бед- 

ности. 

При существительных в дательном падеже частицы выступают в формах 

не (к) кому (чему) иному, как, например: Баритон принадлежал не кому иному, 

как почётному гостю сегодняшнего вечера аркадию аполлоновичу Семплеярову. 

Относятся не к чему иному, как к оскорблению чести вышереченного Чигунова. 

При существительных в винительном падеже форма частицы не кто иной, 

как совпадает с формой родительного падежа, а форма частицы не что иное как – с 

формой именительного падежа, то есть частицы опять-таки ведут себя как местоиме- 
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ния, падежные формы которых связаны с одушевленностью, например: Среди бела 

дня, на Николаевской улице, как раз там, где стояли лихачи, убили не кого иного, как 

главнокомандующего германской армией на Украине фельдмаршала Эйхгорна! Такие 

манипуляции «раздели – отбрось – раздели» в конечном итоге приведут к тому, что 

последняя оставшаяся часть будет представлять не что иное, как искомую иголку. 

При существительных в творительном падеже встречаем формы не кем 

(чем) иным, как, например: Письмо было подписано не кем иным, как самим Пред- 

седателем КГБ – автором Сонетов и Психушек. То есть подводная лодка была не 

чем иным, как подвижным глубоководным герметичным носителем. 

Примеры с предложным падежом в Национальном корпусе встречаются 

весьма редко, при этом частица не кто иной, как получает форму с предлогом о – не 

о ком ином, как, например: Павлов противоречит самому себе, когда говорит не о 

ком ином, как о профессоре. 

Варианты с предлогами в (не в ком ином, как) и на (не на ком ином, как) не 

отмечены вообще. 

Напротив, частица не что иное, как употребляется с предлогами в и на. При 

этом происходит удвоение предлога, например: Видимо, такое убеждение основано 

не на чём ином, как на доверии. Между тем социализм самое это царствие, т. 

е. высшее благо и блаженство, полагает не в чем ином, как именно в богатстве, 

только иначе распределенном. 

Возникнув из местоимений что и кто, частицы не что иное, как и не кто 

иной, как сохраняют не только падежные окончания, но и остаточные признаки 

рода. Так, частица не что иное, как, этимологически связанная с местоимением что 

среднего рода, включает в свой состав компонент иной именно в форме среднего 

рода единственного числа. 

При этом средний род и единственное число компонента иной сохраняются 

вне зависимости от рода и числа существительного, выделяемого частицей. При- 

ведем примеры: 

– средний род существительного: Теперь я вижу, что любовь твоя ко мне 

была не что иное, как гнусное притворство; 

– мужской род существительного: Выясняется, что это не что иное, как 

бывший дом Орсона Уэллса; 

– женский род существительного: Впоследствии я узнал, что с детства он 

страдает бронхиальной астмой и вся его как бы гладиаторская внеш- 

ность – не что иное, как не без труда давшаяся поза; 

– множественное число существительного: В сущности, все эти машины, са- 

молёты, паровозы – не что иное, как детские коляски, которые мы, пеше- 

ходы, тянем за собой или катим впереди себя. 

Частица не кто иной, как также сохраняет остаточные признаки рода. Одна- 

ко компонент иной в составе частицы употребляется непоследовательно. В подавля- 

ющем большинстве случаев мужской род и единственное число компонента иной 

мотивированы местоименным словом кто, например: 

– женский род существительного: Но в особенности для Тани, потому что 

не кто иной, как именно она, была назначена директором школы. Это не 

кто иной, как девица Варвара Григорьевна Бисерова, одного году и двух 

месяцев; 

– средний род существительного: Мужики проклятые, не кто иной, как му- 

жичье!; 
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– множественное число существительного: Продолжая эту мысль, придется 

допустить, что мы сами виноваты в том, что появились на свет: это нам 

захотелось быть, и не кто иной, как мы были вожделением наших родите- 

лей. В Ставропольском крае отстрелом дворняг занимаются не кто иной, 

как профессиональные охотники, уничтожившие только в прошлом году 

более трех тысяч собак и около тысячи кошек. 

В других случаях перед существительными женского рода или множествен- 

ного числа род и число компонента иной в составе частицы не кто иной, как изме- 

няются, например: 

– женский род существительного: Звонила не кто иная, как бывшая жена 

анисья, ныне баронесса Шапоманже. Мистрисс Бичер-Стоу была не кто 

иная, как английская королева! Я уже знал это, госпожа дюма была не 

кто иная, как бывшая г-жа Нарышкина, та самая, у которой на вечере, 

в Москве, был Сухово-Кобылин в ночь убийства француженки на его квар- 

тире; 

– множественное число существительного: Самый весомый вклад в музыкаль- 

ное просвещение россиян вносили не кто иные, как мажоры. Кстати, не 

пускают вас не кто иные, как ваши братья-писатели, а сами сваливают 

на нас. 

Непоследовательно ведет себя и глагол-сказуемое в конструкциях с подле- 

жащим, выделяемым частицей не кто иной, как. 

Преимущественно глагол употребляется в мужском роде, например: Когда 

злодеи из секты «Плебейское возрождение» зверски захватили в заложники велико- 

го князя алгольского, не кто иной, как капитан Пэ, притворяясь мыслящим рас- 

тением, пробрался в лоно врага, всех обезоружил, обезвредил, обеззаразил, освобо- 

дил князя. 

Однако появление существительного женского рода в качестве подлежаще- 

го вносит разнобой в форму глагола: он может соотноситься с подлежащим и упо- 

требляться в женском роде, например: Но спасла его не кто иной, как Екатерина 

Фурцева; может также появляться в форме мужского рода под влиянием местои- 

менного компонента в составе частицы. В последнем случае род подлежащего и 

сказуемого конфликтуют, например: Банкротом был не кто иной, как Комиссия по 

атомной энергии. 

При существительных множественного числа глагол-сказуемое может соот- 

носиться с частицей и употребляться в единственном числе, например: «Их похи- 

тил не кто иной, как инопланетяне, – заявил в интервью газете «Лос-анджелес 

стар» доктор наук Калифорнийского университета уфологии Эрик Хельтц. 

Чаще глагол соотносится с подлежащим и употребляется во множественном 

числе, например: «Знаете ли вы, – сказал он Яковлеву, – что не кто иной, как ру- 

ководители нашего военного ведомства были против введения в армии автоматов 

и упорно держались за винтовку образца 1891 года? Как известно, не кто иной, 

как вы, в свое время научили меня говорить. Положительно не кто иной, как те 

самые, которые и вкривь и вкось именуют себя охранителями. 

Представляется все же, что логичнее соотносить глагол-сказуемое не с ча- 

стицей, а с подлежащим, в противном случае изъятие усилительной частицы дефор- 

мирует предложение. 

Сравним, например, предложения с частицей и без неё: а) Святослав Ни- 

колаевич ахнул: та, что постарше, была не кем иным, как ночной Незнакомкой. – 
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б) Святослав Николаевич ахнул: та, что постарше, была ночной Незнакомкой. 

Поскольку существительное и глагол-сказуемое употребляются в форме женского 

рода, изъятие частицы не мешает целостному восприятию предложения. 

Если же род существительного и глагола не совпадают, изъятие частицы 

приводит к деформации текста: а) Банкротом был не кто иной, как Комиссия по 

атомной энергии. – б) Банкротом был Комиссия по атомной энергии. 

Как видим, частицы не кто иной, как и не что иное, как не вполне типичные 

представители класса частиц, имеющие между собой как сходства, так и различия. 

Неоднозначно решаются и пунктуационные проблемы, связанные с части- 

цами не кто иной, как и не что иное, как. Традиционно перед элементом как ста- 

вится запятая, а поскольку выделяемое частицей существительное чаще всего ока- 

зывается в конце предложения, вопрос о второй запятой (после существительного) 

снимается сам собой, например: Ничего так и не было названо своими именами, а я 

между тем твёрдо знал: Ольгина чудесная находка – не кто иной, как мой отец… 

а ведь всей этой блатной оголтелости не форточку, не окно открыл, но стену 

проломил и впустил в наш дом погань не кто иной, как Владимир Семёнович Вы- 

соцкий. 

В других случаях после существительного следует придаточное предло- 

жение или обособленный второстепенный член, тогда вторая запятая ставится по 

общему правилу: Были и другие несуразности в рассказе Хаима, и были старики, 

твёрдо стоявшие на том, что профессор не кто иной, как сын Ивановского из 

Ивановки, который был не только учёным, но и деловым человеком, лесозаготови- 

телем, поставлял, между прочим, лес на шпалопропиточный завод и, будучи свя- 

занным со строительством дороги, перебрался сюда, правда, вскоре умер, но пере- 

ехали Ивановские уже с мальчиком-профессором, так что ни о каком старообрядце 

не может быть и речи. Выяснилось, что это не кто иной, как тот самый прода- 

вец, который Зубру безо всякого повода вспомнился перед выездом. а он, узнав, что 

их освоил не кто иной, как я, бросился в новый матч. 

Если же после существительного предложение продолжается, некоторые 

авторы ставят вторую запятую, как в случаях со сравнительными оборотами, на- 

пример: Но в особенности для Тани, потому что не кто иной, как именно она, 

была назначена директором школы. Оттого что в нашей стране не кто иной, как 

именно сама власть, от кровожадно-юных дней своих, загнала всю художествен- 

ную литературу в политический жёлоб – долблёный, неструганый, как на Беломор- 

канале ладили из сырых стволов. Как известно, не кто иной, как вы, в свое время 

научили меня говорить. да я первый, Евстигней Ипатыч, на весь мир объявлю: не 

кто иной, как ты, сочинил «Клориду». 

Вместе с тем, встречаются контексты и без второй запятой, например: Не 

кто иной, как Архимед первый дерзнул исчислить размеры окружающего нас 

Мира. да что там говорить, когда в первые же дни Февральской революции не кто 

иной, как один из великих князей рода Романовых надел на рукав красную повязку и 

вышел на улицы Петербурга! 

На наш взгляд, вторая запятая в такого рода контекстах совершенно лишняя, 

поскольку оказывается в положении между подлежащим и сказуемым, например: 

да я первый, Евстигней Ипатыч, на весь мир объявлю: не кто иной, как ты, со- 

чинил «Клориду». 

Однако надо признать, что в целом вопрос о второй запятой в контекстах с 

частицами не кто иной, как и не что иное, как ещё ждет своего решения. 
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The article deals with the differentiation of the invariant parts of speech that do not have 

affixes fixing their semantic differences formally. The author focuses on the word «не 
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